
烈日当头，河北雄安新区一所新建的学校

里，雄安城市规划设计研究院党支部书记、院

长夏雨正带着设计团队，和施工方一起，选择

墙漆颜色。他们此前已来过四五次了，精挑细

选，想给学生营造一个舒适的学习环境。

其实人也一样，一生会面临许多次选择。

如何选择，考验着初心。过去七八年，夏雨一

次次作出了自己的选择。

2017 年，设立雄安新区的消息发布后，夏

雨第一时间递交意向书。在原单位已是业务

骨 干 ，非 要 去 吗 ？ 家 里 的 老 人 孩 子 ，谁 来 照

顾？创业艰难，有信心吗？许多现实问题摆在

面前，但夏雨的态度却十分坚决：“城市建设，

规划先行。建设雄安新区是千年大计、国家大

事，我是干规划设计这行的，必须去！”

初到雄安新区，办公条件很简陋，连办公

用品都是自己带过来的。工作难度很大，这里

的规划建设没有先例可循。

“眼前没有路，那就蹚出一条路来。”夏雨

和同事们下苦功夫，开展“地毯式”调研，历时

4 个月，从村容村貌到环境地理、乡土人文，翔

实记录了 33 个乡镇、637 个村庄的情况，汇编

成 30 余册文字资料。

那 段 时 间 ，他 们 白 天 忙 调 研 ，晚 上 抓 研

讨，从党中央精神中找方向，从国际先进标准

中找差距，一笔一画勾勒“未来之城”的规划

蓝图。他们撰写的规划材料和意见，在雄安

新区“1+4+26”高标准高质量规划体系中被

大量采纳。他们还进一步梳理《河北雄安新

区规划纲要》，将其中的部署要求和发展理念

转化为技术语言和指标参数，编制了《雄安新

区规划技术指南》，为工程设计建设提供了有

力依据。

从蓝图到实景，夏雨一刻也不停歇。她和

同事们一次次跑工地提供专业技术服务。

车站是城市的窗口。雄安站，站顶有光伏

发 电 ，地 下 有 城 市 走 廊 ，高 铁 桥 下 是 城 市 公

园。建设之初，有专家对此持不同意见。“论证

会上，我据理力争。一想到这是‘未来之城’的

高铁站，要实现高质量高标准高水平，要对历

史负责，我就按捺不住。该争的就要争，能多

干一点就多干一点。”夏雨说。

这些年来，“未来之城”拔节生长，夏雨也

多次遇到不错的个人发展机会，但她从未放在

心上。她说：“我只想把组织交给我的任务、把

我热爱的事业做好，义无反顾地干，踏踏实实

地干。党员、干部应当是纯粹的，这是我对忠

诚干净担当的理解。”

她把石家庄的房子卖了，在雄安这片热土

深深扎根；把个人的全部书籍捐给了单位，“规

划院就是我的家”。她一直在思考如何加强规

划院人才的梯队建设，如何推动规划设计行业

智能化、信息化发展，为“未来之城”注入更持

久更强劲的活力。

“择一城，筑一梦，能够亲身参与到这项伟

大事业是无比幸福的。为创造一个妙不可言

的 未 来 ，我 和 同 事 们 一 定 倾 心 尽 力 、奉 献 一

切。”夏雨说。

“择一城，筑一梦”
本报记者 张 洋

“王奶奶，我来了！”周五一放学，读三年级

的马子豪蹦跳着来到牡丹社区党群服务中心

上“四点半课堂”，进楼就推开王晖办公室的

门，探出半个脑袋问：“今天有啥好吃的？”

马子豪口中的“王奶奶”，是辽宁省沈阳市

皇姑区三台子街道牡丹社区党委书记、居委会

主任王晖。“都知道我这有零食备着呢。”王晖

一边拿糖一边笑着说。

书法、航模、心理课……牡丹社区党群服

务中心二楼，墙上悬挂着每日课程表。 6 年

前，牡丹社区免费开设幸福教育课堂，为社区

儿童提供课业托管、兴趣培养等公益课程，也

被称作“四点半课堂”。

“2017 年刚来社区时，有居民提出‘我也

想 出 去 扭 秧 歌 、活 动 筋 骨 ，可 孙 子 孙 女 怎 么

办？接送、做饭、看着写作业，你说咋整？’”王

晖说，“为此，我们开设‘四点半课堂’，请来大

学教授、中小学老师免费讲课，社区 3 至 12 岁

的孩子都能报名，已开设 20 多门课程。”

孩子爱上、家长满意，幸福教育课堂开进

了居民心坎里。但开办的过程却不容易。“场

地、师资怎么解决？哪些孩子能优先来上课？”

王晖掰着手指头讲述点滴细节，“家家孩子都

是宝，交到咱手上，可得悉心照护好。”

建起社区资源库，挨家挨户拜访社区里

的大学教授、退休教职工，动员大家各展所长

出一份力；一次次对接社会公益组织，协助做

好课程设置、活动规划等工作；广泛吸纳社区

志愿者，做好课堂配套服务……王晖花心思、

想点子，下足绣花功夫，把工作一项一项做实

做细。

“民有所呼，我必有应”，这是王晖开办幸

福教育课堂的原因，也是她多年来从事社区工

作的初心。

初来牡丹社区，比起基础设施差问题，居

民对生活环境不满、对社区干部排斥，这更让

王晖在意。“咱得把居民的情绪化解开。”王晖

说，“小区改什么、怎么改？得让大伙儿见到诚

意。”王晖带着工作人员入户走访 26 次，发放

调查问卷 2800 多份，整理出涵盖 800 多个问题

的需求清单。同时，与专业设计公司对接、与

居民代表座谈，讨论改造方案。

2021 年，牡丹社区启动全面改造。如今

的社区，电线电缆入了地，保温板上了墙，城市

书房、居家养老服务中心、幸福广场、休闲亭廊

从无到有，生活环境好了，老百姓脸上的笑容

多了。

千头万绪的事 ,说到底是千家万户的事。

“我在社区工作，就要把百姓的事一件件办好，

让老百姓感觉到党就在身边。”王晖说。

“把百姓的事一件件办好”
本报记者 赵 成

澜沧江畔，山连着山。晨起闲暇时，赵跃

芳总爱往山顶跑。她喜欢朝阳给磅礴的云海

染上金色，但她更爱看的，是从山脚到山顶渐

次分布的产业林，这可是村里的宝贝疙瘩。

赵跃芳是云南省临沧市临翔区马台乡马

台村党总支书记。初见她时，一头齐耳短发，

身材娇小，开口声音却是低沉沙哑。“一上午

打了八九个电话，忙得连口水都没喝上。”赵

跃芳说。10 多年来，她一直如此，热情高、干

劲足，带领村民一件接着一件办：产业发展、

易地搬迁、绿美建设……

乡村要振兴，必须有产业支撑。村里的产

业，从山顶往下看最直观，海拔 1350 米以上是

古树茶园和品种改良后的台地茶，从山腰到山

脚分别种的是咖啡、坚果、甜龙竹。

马台村的古树茶，特殊之处在于茶树是从

石缝里长出来的。赵跃芳对古茶树有感情。

“原来，茶农卖鲜叶收入少，茶厂效益不好。大

家 想 把 古 茶 树 砍 掉 ，种 上 台 地 茶 ，能 多 收 茶

叶。”赵跃芳坚决不同意，“古茶树是代代传承

下来的，砍树肯定不行。”于是，她带着大伙儿

研究分析，认为村里的鲜茶叶品质没问题，主

要是缺少成熟的加工技艺。

2020 年 ，依 托 项 目 资 金 ，村 里 建 起 加 工

厂，准备引进加工企业。赵跃芳跑东跑西招

商引资，“嘴皮子都快磨破了。”最终，功夫不

负有心人，村里引进云南星女王茶叶公司，形

成“支部+企业+合作社+茶农”模式，“马台岩

茶”的品牌得以发展起来。如今，古树茶园里

还新修了 2.3 公里长的栈道，种上樱花、茶花

等观赏植物，打造集茶叶生产加工、茶文化体

验、休闲旅游为一体的茶叶发展综合体，产业

体系渐成规模。

除了抓产业发展，还要抓好村庄建设。在

赵跃芳的小面包车上，放着 4 本笔记本，除了

会议记录、学习日记，还有民情日记。这些年，

她记录村里事的“流水账”已有 20 多本。

翻看日记内容，进入 6 月，除了“防汛、防

灾”等内容，“抓好卫生”“多种花种草”等字眼

也十分突出。走访入户时，她顺带看看村庄

道路是否干净，村民生活环境清不清爽。“村

庄要美丽，不能光靠我一人。”赵跃芳说，发动

群众共建美丽乡村，很大程度上靠村委会的

一堆“杂物”。

在村委会，山上捡回的木头当花盆，看着

破烂，但产出不小：7 个品种的三角梅层层叠

叠开放，还有 10 多种多肉植物姿态各异。村

里人来办事，看着好看，就顺走一两株苗种在

家里。赵跃芳还主动帮忙：“建成小花园，为的

就是把大家带起来。”

如今，赵跃芳走访入户时，爱录些小视频

发朋友圈：笼树箐村民小组鲜花盛开，良子田

村民小组的小菜园丰收在望，高速公路下岔箐

村民小组的道路干干净净……村民马永兰说：

“她可真有办法！谁家不爱干净不爱美，她拉

拉家常，夸一夸，就自然而然地把生态环保意

识装进了那家人的脑袋里！”

“幸福是奋斗出来的！”说完，赵跃芳就急

着赶往竹笋扩种的点位，小面包车行驶在山间

小路上，也行驶在乡村全面振兴的大道上。

“幸福是奋斗出来的”
本报记者 张 驰

“你玩过娃娃机吗？我的工作

和‘抓娃娃’差不多。”站在长江边的

码头旁，江苏省张家港港务集团港

埠分公司门机司机黄强，指着远处

矗立的一排“巨兽”，热情地介绍。

黄强说的“娃娃机”，是 50 米高

的门机，操作员需要在距离地面 20
多米的驾驶室里，仅凭操作杆和脚

踏板起吊货物，难度可想而知。黄

强却能让这些“巨兽”乖乖听话，做

到货物零损耗，这份操作自如的精

湛“功力”，他修炼了 20 余年。

2000 年，黄强从上海港湾学校

毕业，成为张家港第一批具有全日

制中专学历的门机司机。他第一次

爬上门机驾驶室时，手脚都有些发

抖。业精于勤！之后，他抓住一切

上门机训练的机会。每次别的学员

下机休息，他还留在现场，反复练

习。师傅王国兴说，他带过的徒弟

中，黄强不是最有天分的，却是最认

真的一个。

在他看来，港口设备、工艺和技

术的发展日新月异，要跟上时代浪

潮，不仅要提高操作技能，还要花精

力攻克技术难关、优化装卸工艺。

2004 年，公司首次进行接卸钢

管作业。由于钢管重量较轻，作业

过程中钢丝绳晃动十分明显，许多

司机都觉得难以操作。黄强认真观

察，思索破题之策。终于，他发现通

过控制变幅操作，可以将钢丝绳晃

动幅度限制在一定范围。

此后，黄强又特意收集来港货

种资料和作业特点，结合操作经验，

把散货、木材、件杂货等货种整体吊

装过程进行标准化动作分解，形成

了一套“黄强门机操作法”。面对某

种情形，手脚应如何动作，应持续多

长时间，这些步骤都清清楚楚地写

着。如今，这本“宝典”已成为门机

司机的基础教材。

“作 为 党 员 ，我 要 带 头 钻 研 技

术，这得有工匠精神，要做就做到最

好。”眼下，他与同事一起讨论门机

远程操作系统的完善方案。远程操

作系统使司机可以通过屏幕、手柄

操作门机，不必再爬上距离地面 20
多米的狭小驾驶室，工作环境更加

舒适安全。目前，港埠分公司已有

数台门机实现了远程操作，黄强希

望这一系统在港口内全面铺开。

“对于港口企业来说，工具的一

个小小改良和革新，都能为提升效

率、降低成本发挥巨大作用。”黄强

说。这些年来，他研究解决了多个

货种的吊装难题，带领工作室开展

工艺革新和技术创新 60 余项，获得

国家实用新型专利 17 项、国家软件

著作权 9 项。

“要做就做到最好”
本报记者 沈童睿

“水位还在上升，这样下去很快

就会淹没转辙机箱盒！”6 月 17 日，

广西桂林雨情再次升级，湘桂铁路

全州信号车间辖内达到雨量封锁

值。国铁南宁局柳州电务段全州信

号车间党支部书记马良武和党员突

击队队员们，闻讯而动、全力抢险。

眼前，全州站 13 号道岔转辙机

箱 盒 已 被 近 40 厘 米 深 的 积 水 浸

泡。道岔是铁路转向设备，负责给

列车更换行驶方向，转辙机一旦进

水损坏，就会导致列车无法办理进

出站信号。

“不能再拖延了。”他带头拆解

外部结构，紧急将重达 300 多斤的

信号转辙机垫高 27 厘米。

“13 号道岔暂时安全！雨还在

下，线路积水严重，我们正在加紧处

置。”如注的暴雨几乎压过了马良武

向生产调度指挥中心报告的声音。

为彻底摸排现场可能存在的问题，

马良武片刻不敢耽误，立即将抢险

人员分为两个小组，对积水区段信

号设备逐一排查。

突然，对讲机内传来喊话声：“1
号道岔路基上的石砟和泥土因冲刷

流失，电缆桩及设备基础出现不同

程度坍塌，存在电缆外露风险。”

“跟我来！”马良武带领抢险人

员蹚着泥水，深一脚浅一脚冲向了

1 号道岔。

眼前一片狼藉，树枝等杂物散

落一地。马良武一把抓起铁耙子，

将受灾处信号电缆挖出，挪开电缆

槽，用棉纱小心地擦掉电缆表面的

黄泥，确定电缆未出现破损后，再用

彩条布对坍塌部位进行防水处理，

打入木桩进行防塌加固。

雨水一个劲地往领口灌，水鞋

早已灌进了泥水，但马良武从未放

下手上的铁耙子，心里只有一个念

头：“确保列车安全运行！”

“马书记好样的，作为突击队的

一员，我们也要加油干！”唐永文老

师傅雨天腿疼的老毛病又犯了，用

铁铲支撑身体站起来喝了一口水

后，便继续俯身掩埋电缆标。

18 日凌晨 0 时 21 分，全州站信

号设备全部恢复正常。20 日，湘桂

线防洪Ⅲ级应急响应结束。已连

续 值 守 8 天 的 马 良 武 眼 里 布 满 血

丝，但他仍然放心不下信号设备运

行情况，在车间交班会上，要求车

间职工做好值守结束前最后一轮

排查。

“保障铁路安全运行是我们的

职责。”抢险期间，尽管家人就在桂

林，马良武也无暇回家探望。直至

抢险任务结束，马良武才跟家人通

了电话，“我们又打了一个胜仗！”

“我们又打了一个胜仗”
本报记者 祝佳祺

在改革发展的主战场，在服务群众的最前沿，广大党员、干部怀着对党的忠诚和对

群众的挚爱，担当作为、真抓实干，用出色业绩凝聚民心，让党旗在基层一线高高飘扬。

“七一”之际，本版选取 5 位基层党员，向读者讲述他们的奋斗故事。

——编 者

图①：赵跃芳（左）在田地里指导村民育苗。 王绍云摄

图②：马良武（左）对信号机设备进行电压测试。
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图③：夏雨（中）和同事研究项目设计方案。

雄安新区宣传网信局供图

图④：黄强（右）在门机上指导新司机。 徐 俊摄

图⑤：王晖（左）与社区老人交流。 龙 雷摄
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■“我是党员，我在岗位”R

①①

■■金台潮声金台潮声R

习近平总书记近日在宁

夏考察时指出：“我们党是全

心全意为人民服务的党，各

族群众、家家户户都是我的

牵挂。”这句话饱含深情，彰

显了习近平总书记深厚的人

民情怀，也激励着广大党员、

干部牢记初心使命、矢志造

福人民。

中国共产党一经诞生，

就把为人民谋幸福、为民族

谋 复 兴 确 立 为 自 己 的 初 心

使命。党的十八大以来，在

以 习 近 平 同 志 为 核 心 的 党

中 央 坚 强 领 导 下 ，广 大 党

员、干部始终坚持与人民同

呼吸、共命运、心连心，不断

把 人 民 群 众 对 美 好 生 活 的

向 往 变 成 现 实 。 在 奋 进 中

国式现代化的新征程上，广

大党员、干部要牢牢坚持以

人民为中心的发展思想，永

葆初心、接续奋斗。

永葆初心，要坚定理想

信念。理想指引人生方向，

信念决定事业成败，有了理

想信念，才能激发进取的动

力、坚守的定力。广大党员、

干部要深入学习党的创新理

论，自觉运用这一重要思想

的世界观、方法论和贯穿其

中 的 立 场 观 点 方 法 观 察 世

界、把握时代，正确看待自身

与外界、小我和大我、利己和

利他之间的关系，从内心深

处 坚 定 对 马 克 思 主 义 的 信

仰、对中国特色社会主义的

信念、对实现中华民族伟大复兴中国梦的信心。

永葆初心，要厚植为民情怀。要时时刻刻关心百姓冷

暖，事事处处想着百姓利益。要深入基层、深入群众，倾听

群众心声，解决群众困难。四川大凉山三河村脱贫攻坚现

场，党员、干部想的是怎样落实嘱托，让老百姓过上好日子；

河北涿州市抗洪抢险救灾的最前线，官兵们不顾自身安危

却念着每一位受灾群众……只有始终把人民放在心中最高

位置，用心用情用力为群众办实事、解难事、做好事，才能真

正守好为民初心。

永葆初心，要勇于担当实干。“道虽迩，不行不至；事虽

小，不为不成”，行动才能践行承诺，实干才能守住誓言。广

大党员、干部要发扬脚踏实地的工作作风，扑下身子，真抓

实干。浙江金华市推动社区服务送上门，上海长宁区推动

企业办事“一网通办、一窗受理，只跑一次、一次办成”……

应人民心声、定改革所向，干部多担当、群众少跑腿，让群众

获得实实在在的好处，是党员、干部砥砺初心的最好注脚。

“七一”之际，各级党组织开展了党员集中宣誓、学习红

色历史等一系列活动。以此为契机，广大党员、干部要坚持

不懈用党的创新理论凝心铸魂，传承红色基因，坚持人民至

上，真抓实干、担当作为，让人民群众更有获得感、幸福感、

安全感。
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